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Nueva flota de camiones para reforzar la limpieza de Montevideo. Abril, 2023. Foto: IM

El trabajo de la 
Intendencia en el 
Municipio E

Recorrida por el barrio Aquiles Lanza. Foto: Santiago Mazzarovich / IM

Montevideo sigue potenciando su estrategia ambiental. La intendenta Carolina Cosse anunció la 
incorporación de 12 camiones recolectores, 6 camiones transportadores y 37 cajas desmontables, 

configurando así el año con mayor inversión en limpieza y recolección de la historia.

Histórica inversión
en limpieza

MONTEVIDEO MÁS VERDE



Conferencia de prensa por nuevos camiones de recolección de residuos. Abril, 2023. Foto: Verónica Caballero / IM.

El año con mayor inversión
en materia de limpieza y 
recolección de la historia

MONTEVIDEO MÁS VERDE 

Montevideo, recientemente nombrada Capital Verde de Iberoamérica 2023, sigue potenciando 
su estrategia ambiental. Se anunció la incorporación de 12 camiones recolectores, 6 camiones 
transportadores y 37 cajas desmontables.

eficiencia de Montevideo en el 
manejo de la limpieza ya que se 
aumentará un 70% la capacidad 
de recolección de contenedores.

Los nuevos camiones recolecto-
res se encargarán de realizar el 
vaciado de los contenedores de 
residuos mezclados ubicados en 
vía pública en cajas desmonta-
bles, las que luego se traslada-
rán al Sitio de Disposición Final 
de Residuos Felipe Cardozo.

La jefa comunal hizo hincapié 
en que la nueva tecnología de 
los camiones aumenta su efi-
ciencia y mantenimiento, lo que 
potenciará la flota que hasta 
ahora era de 22 vehículos, que, 
con los desperfectos habitua-

les, "trabajaban siempre en el 
límite requerido para mantener 
limpia a Montevideo, ya que seis 
de ellos debían volver a la base 
para mantenimiento correctivo 
durante el servicio”.

Agradeció además a la ciudada-
nía de Montevideo por colaborar 
con la comuna a través del nú-
mero de WhatsApp al 092 250 
260 y por “trabajar por el am-
biente”. La población “ha con-
tribuido de manera fundamental 
para varios de los cambios en la 
gestión”, agregó.

BENEFICIOS

La nueva flota permitirá aumen-
tar la capacidad de recolección 

y la confiabilidad, ya que las 37 
cajas desmontables y los 6 ca-
miones transportadores ofrecen 
mejoras adicionales.

Por un lado,  se aumenta hasta 
50% la cantidad de contene-
dores levantados por turno por 
cada camión recolector, ya que 
el camión no debe volver al sitio 
de disposición final de residuos 
de Felipe Cardozo.

Y por otro, mejora los tiempos 
de recolección y traslado de re-
siduos hasta el sitio de disposi-
ción final que supone un aumen-
to de la frecuencia y reducción 
de los tiempos de permanencia 
de los residuos en contenedores 
de la vía pública.

A todo ello se agrega la menor 
frecuencia de roturas causadas 
por ingreso al sitio de disposi-
ción final de residuos, y una ma-
yor frecuencia de vaciado dia-
rio, que, en algunas zonas de la 
ciudad, contribuirá a disminuir 
sustancialmente la exposición 
de los residuos al hurgado.

L
a intendenta Carolina 
Cosse anunció la in-
corporación a la flota 
de limpieza de 12 ca-
miones recolectores, 6 

camiones transportadores y 37 
cajas desmontables que darán 
forma a un nuevo sistema que 
permitirá aumentar la eficacia 
del proceso de recolección de 
contenedores y la disposición 
final de los residuos. El sistema 
comenzará a funcionar desde 
mayo en los barrios Pocitos, 
la Unión y el Cerro, para luego, 
progresivamente, extenderse al 
resto del territorio.

Cosse explicó que la nueva in-
corporación va a permitir “au-
mentar sustantivamente la 



Montevideo 
Más Verde: 
12 acciones 
en 12 meses

Según los datos del 
monitoreo diario de 
recolección, desde 
la asunción de la 
intendenta Carolina 
Cosse, la Intendencia 
consiguió una mejora 
promedio de casi el 
15% en el levante de 
hasta dos días y una 
reducción de casi el 
60% en los levantes 
de 4 días o más.

La estrategia ambiental 
que lleva adelante la actual 
administración se desarrolla 
sobre los siguientes 5 pilares

1Finalización y puesta en funcionamiento del 
Ecocentro Buceo.

2Finalización y puesta en funcionamiento del 
nuevo Lavadero de Camiones. 

3La adquisición de 100 motocarros nuevos que 
se suman a los actuales, completando una flota 

activa de más de 200.

4Finalización y puesta en funcionamiento del 
Ecocentro Prado.

5Finalización y puesta en funcionamiento de 
la Planta de Transferencia de la Zona Oeste, 

incluyendo 6 nuevos camiones semiremolques y la 
ampliación del Relleno Sanitario de Felipe Cardozo.

6La adquisición de más de 4000 contenedores 
metálicos nuevos (mayo).

7La adquisición de 4700 contenedores plásticos 
(mayo, en el marco del Programa Barrio a Barrio 

que ya está en marcha).  

8La readecuación y mejora de todas las bases de 
la División Limpieza.

9La adquisición de 16 nuevos camiones de 
recolección trasera, adicionales a los camiones 

de cajas desmontables ya anunciados. (Programa 
Barrio a Barrio)

10Ampliación y readecuación de la Estación 
Ambiental de valorización de voluminosos 

Montevideo Integra y Construcción de la Estación 
Ambiental de gestión de podas.

11Ampliación de las 4 plantas de clasificación de 
reciclables.

12Construcción de una segunda base a nuevo de 
recolección de contenedores.

Los pilares
de la 
estrategia 
ambiental

 fRecolección mejorada 
 y diferenciada

 fValorización de residuos

 fLimpieza urbana

 f Inclusión social

 fFiscalización



Segundo encuentro de Mesas barriales en Union y Malvìn Norte. Foto: IM

Mesas barriales: vecinas y vecinos
construyen soluciones con la 
IM desde hace más de un año

UNIÓN-MALVIN NORTE

La experiencia de Unión-Malvín Norte forma parte de la estrategia que la Intendencia puso en 
práctica a partir del Plan ABC+, buscando trabajar junto a vecinas y vecinos para desarrollar 
políticas y programas que aborden la multicausalidad de los problemas.

“Esto no es una, dos o tres me-
sas: es una nueva forma de tra-
bajar. Los vecinos y las vecinas 
nos preguntaban hasta cuándo 
era esto, cuándo nos íbamos. 
Pero no nos vamos. Acá nos 
instalamos, y así trabajamos”, 
explicó Sebastián Moreno, el 
director de la División Tierras y 
Hábitat de la comuna.

De las 3 instancias principales 
participaron más de 600 ve-
cinas y vecinos. Los números 
siempre fueron creciendo, pues 
a los 150 que asistieron a la pri-
mera reunión, ocurrida en marzo 
de 2022, se sumaron posterior-
mente varias decenas más. Las 
mencionadas entremesas están 
activas en tres lugares emble-

máticos de la zona: el Centro 
Cultural Malvín Norte, el parque 
Idea Vilariño y el Centro de Refe-
rencia Barrial Boix y Merino.

De este intercambio surgieron 
obras que era necesario realizar 
en el corto plazo, y también bro-
taron proyectos más profundos: 
algunos ya fueron ejecutados y 
otros están en proceso. Hubo in-
tervenciones de vialidad, mejora 
de espacios públicos, movilidad, 
desratizaciones, talleres, pro-
puestas culturales y deportivas 
y la presencia del policlínico mó-
vil, por citar algunos ejemplos.

“Espacios de escucha y partici-
pación”

La directora de Desarrollo Social 
de la Intendencia de Montevi-
deo, Mercedes Clara, se refirió al 
camino que se está recorriendo. 
Manifestó: “Las mesas barriales 
capitalizaron todo el trabajo que 
ya vecinos y vecinas organiza-
dos venían haciendo. Hay mu-
cho camino recorrido, necesida-
des y propuestas sobre la mesa, 
el avance es ponerlo en común, 
ordenar todo eso, y armar una 
agenda entre todos los actores 
para avanzar con pasos con-
cretos a corto, mediano y largo 
plazo”.

“Sucedió que se encontraron 
distintos colectivos de diferen-
tes barrios y organizaciones y 
toda la Intendencia, eso generó 

nuevos encuentros, fortaleció el 
intercambio, la comunicación, 
e impulsó acciones concretas 
que potencian el trabajo en los 
distintos espacios que son fun-
damentales para seguir avan-
zando entre las mesas”, agregó.

Además, Clara consideró que 
“las mesas barriales son espa-
cios de escucha y participación, 
que buscan un intercambio que 
genere nuevos aprendizajes 
desde el saber y las realidades 
de las comunidades, es el pun-
tapié inicial de la generación de 
políticas públicas”.

Todas las voces

Por su parte, Sebastián Moreno 

D
esde hace más de un 
año, el Municipio E es 
testigo de las mesas 
barriales, una diná-
mica de trabajo que la 

Intendencia de Montevideo im-
plementó con el fin de involucrar 
a vecinas y vecinos en la iden-
tificación de los problemas y la 
construcción de las soluciones 
que sus barrios necesitan. Los 
primeros encuentros (durante 
2022 hubo tres grandes instan-
cias en la Facultad de Ciencias 
y otras tantas entremesas entre 
los colectivos y organizaciones 
involucrados) se desarrollaron 
en la zona de La Unión y Malvín 
Norte, pero este mecanismo lle-
gará a todo el departamento.



 f *Reconstrucción puente Erevan sobre Arroyo Malvín.

 f *En la calle servidumbre, arreglo de caminerías, mejoras 
de cunetas y apertura de calle.

 f *Incorporación de lomo de burro en calle Mataojo y 
Mallorca.

 f *Jornada de castraciones en el callejón Azara, INVE 16 y 
Euskalerría 70.

 f *Sustitución de mobiliario y juegos infantiles en plaza 
INVE 16.

 f *Limpieza en basurales, cañadas y zonas de juegos.

 f *Cambio de sistema de recolección en Euskalerría 
70 con nuevos contendores de residuos mezclados y 
valorizables. Instancias de consulta al respecto.

 f *Desratización y limpieza en Aquiles Lanza.

 f *Mantenimiento limpieza Cañada calle Berro.

 f *Desratizaciones de la vía pública, domicilios en Azara, 
Campo Galusso

 f *Pavimentación calle diagonal INVE 16

Primer encuentro de Mesas barriales en Union y Malvìn Norte. Foto: IM

detalló la importancia del ca-
mino recorrido: “Empezamos a 
trabajar el año pasado con las 
mesas barriales. Hubo tres ins-
tancias en la Facultad de Cien-
cia. En la primera participaron 
unos 150 vecinas y vecinos de 
los barrios, porque no son solo 
asentamientos, sino que es una 
zona muy grande y abarcativa. 
Entonces trabajaron en grupo y 
definieron cuáles eran las prio-
ridades que querían trabajar. 
Se armó todo un listado de ac-
ciones concretas y rápidas para 
hacer, y otro listado más de 
acciones para llevar adelante a 
través de proyectos”. 

Sobre las acciones concretas, 
mencionó algunos ejemplos: “Se 
alumbró una calle que hace mu-
chos años no tenía luz, se abrió 
un callejón al lado de la cancha 
de Basáñez que se pedía hace 
mucho tiempo, se puso la carte-
lería del parque. Hay un montón 
de cosas que surgieron de esos 
encuentros”.

Luego, profundizó: “De la se-
gunda mesa barrial participó 

bastante más gente, alrededor 
de 230 personas, para ver cómo 
iban avanzando los proyectos. 
Fue algo así como una rendición 
de cuentas de lo que había sali-
do y las líneas que quedaban por 
trabajar. A finales de año hubo 
una tercera en la que los colec-
tivos de vecinos presentaron el 
avance de los proyectos en los 
que estaban trabajando. Por 
ejemplo, se está creando una 
red de asentamientos. A partir 
de las mesas barriales, la gente 
que vive en asentamientos se 
propuso crear una red para jun-
tarnos”.

“Otro ejemplo es la plaza del 
independiente, un espacio pú-
blico que está en obra ahora, 
se definió con los vecinos y se 
trabajó participativamente. Hay 
un proyecto productivo que está 
avanzando a partir del reciclaje 
de tela y cartón. En ese cierre 
del año se presentaron varias 
acciones en las que se viene 
trabajando”, agregó, ya mirando 
hacia adelante, pues las me-
sas barriales tienen mucho que 
ofrecer en el futuro.

Intendencia creó las mesas 
barriales en marzo de 2022

UNA ESTRATEGIA QUE DIO FRUTOS

A comienzos del año pasado, la Intendencia implementó la innovadora propuesta 
de las mesas barriales. Durante todo 2022 se trabajó coordinadamente con la gente 
y las organizaciones del Municipio E. Se realizaron 3 instancias de mesas barriales 
en la Facultad de Ciencias y 9 espacios de entremesas. Estas son algunas de las 
principales obras realizadas a requerimiento vecinal:

Una nueva forma de resolver 
los problemas barriales

La Intendencia llevó adelante en el Municipio 
E, y específicamente en su experiencia 
en Unión y Malvín Norte, una innovadora 
metodología de trabajo, con un abordaje 
integral de los problemas planteados por 
los vecinos. Los diferentes departamentos 
trabajaron conjuntamente para escuchar los 
planteos y dar respuestas a la comunidad.



Limpieza en barrio Aquiles Lanza en el marco del Plan ABC + Unión Malvín Norte. Junio, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich /IM

Aquiles Lanza ha estado en el 
centro de las acciones de la IM

En el 
asentamiento 
más grande 
del Municipio 
E se han 
hecho obras 
de caminería, 
limpieza, 
luminaria, 
saneamiento 
y espacios 
públicos, entre 
otras.

U
no de los caminos recorridos por la 
Intendencia de Montevideo ha sido 
procurar que quienes viven en asen-
tamientos mejoren sus condiciones 
de vida. En ese sentido, se han lle-

vado a cabo cientos de realojamientos (acaban 
de comenzar obras, por ejemplo, en Campo 
Galusso, El Progreso y Santa María Eugenia), 
así como intervenciones que contribuyan a 
cumplir el objetivo de elevar la calidad de vida 
de quienes allí habitan. 

Sobre los trabajos realizados en Aquiles Lan-
za, el asentamiento más grande del Municipio 
E, Sebastián Moreno, director de la división 
Tierras y Hábitat, contó: “hicimos mejoras de 
pasajes, alumbrados, espacios públicos, habrá 
obras por el presupuesto participativo. Hicimos 
saneamiento en una parte que no tenía”.

A mediados de 2022, el equipo de la IM, encabe-
zado por la intendenta Carolina Cosse, recorrió 
las obras realizadas, que compartimos a con-
tinuación.

Trabajo realizado en Aquiles Lanza
 f Se mejoró la caminería interna y de la calle Dobrich (o calle 5), con tareas de limpieza y conformación 

de cunetas para el desagüe de pluviales.

 f Se construyó un espacio público sobre la cañada de continuación Berro, pedido por vecinas y vecinos, 
que cuenta con cancha de básquetbol, una zona multiuso y bancos en hormigón. Para su realización se 
llevaron adelante tareas de limpieza de un gran volumen de chatarra de autos y basura.

 f En materia de obras viales -colocación de pavimento, cunetas e ingresos a viviendas- se mejoraron: 
Pasajes 165, 16, 6, 167 y 168; Continuación 125 y 160; Continuación Berro. Esto implicó la intervención 
sobre 675 metros de pavimento.

 f Actualmente, a través del ABC+, la Intendencia trabajó en la colocación de luminaria sobre la 
costanera de continuación Berro.

 f Realizó obras de conexión a saneamiento externo para 64 familias sobre la calle Elvira Valdés, un 
tramo de la calle Mataojo, la calle Margot Balvi y pasaje 6. Once incluyen a su vez conexión con baños 
sobre las calles pasaje 172, pasaje 6 y Elvira Valdés.

 f Por una propuesta ganadora del Presupuesto Participativo se incluirá una malla sobre la cañada para 
poder desarrollar juegos de primera infancia y ampliar el espacio de sombra. En este lugar se realizan 
actividades de básquetbol para las niñas del barrio gracias a la iniciativa de vecinas referentes.

PARQUES RIVERA, BAROFFIO E IDEA VILARIÑO

La cogestión de los espacios públicos como bandera
Salta a la vista que la comunidad tiene reservado un papel decisivo en las políticas que lleva adelante la 
Intendencia de Montevideo. Esa premisa es clara en el Municipio E, cuyos espacios públicos siguen dando 
pasos hacia una cogestión formal que resulta importante al considerar que vecinas y vecinos juegan un rol 
clave en el diseño de las obras y las actividades que allí se realizan. El ecoparque Idea Vilariño y los parques 
Rivera y Baroffio son claro ejemplo de ello.

En las últimas semanas se avanzó hacia un acuerdo con el colectivo Idea Vilariño, parte fundamental de las 
actividades que vienen teniendo lugar en un espacio que se ha transformado en un referente barrial desde su 
inauguración hace un año y medio. Situado donde históricamente se encontraba el asentamiento Isla Gaspar, 
ha sido escenario de decenas de actividades culturales, deportivas y recreativas.

Asimismo, la comuna viene trabajado fuertemente junto a las comisiones de vecinas y vecinos de los Parques 
Rivera y Baroffio para definir los proyectos que se realizarán allí, respetando siempre las particularidades y 
la biodiversidad de cada espacio. En el caso del Parque Baroffio, hace pocos días se dio un paso fundamental 
al lograr la reapertura del Molino de Pérez, donde ya se está llevando a cabo la mencionada cogestión. 
Para celebrar el paso dado, se realizó allí el festival Molino de Pérez Late, que llevó a que vecinas y vecinos 
disfrutaran plenamente de ese histórico lugar con actividades culturales y recreativas.

Se viene la ampliación 
de la Policlínica INVE 16 
La salud ha sido otra de las áreas en las que 
la comuna ha generado diversas políticas en 
el Municipio E. Las policlínicas móviles, que 
semanalmente van recorriendo los diversos puntos 
del departamento, hicieron allí varias escalas. 
Durante 2022 dijo persente en lugares como Campo 
Galusso y Boix y Merino. Allí hubo atención médica, 
asistencia de enfermería y vacunación. Además, la 
zona fue visitada también por el móvil que ofrece un 
servicio odontológico gratuito (la última vez fue en 
febrero de este año), acercándole así respuestas a 
personas que no suelen tenerlas.

Pero quizás las novedad más grande en materia de 
salud esté vinculada a la policlínica municipal INVE 16, 
ubicada en Hipólito Irigoyen e Iguá, que a raíz de las 
solicitudes planteadas durante las mesas barriales, 
será ampliada próximamente.



Taller recreativo-ambiental en el complejo Euskal Erría 70. Setiembre, 2022. Foto: Agustìn Fernandez /IM

Vecinos y vecinas de 
Euskalerría: "Está 
todo más limpio"

RECICLANDO EN EL MUNICIPIO

El retiro de los 
contenedores 
metálicos de 
la rambla y la 
colocación de 
contenedores 
plásticos 
para residuos 
mezclados 
y material 
reciclable 
dentro del 
predio es 
destacado 
por vecinos y 
vecinas: “Fue 
una buena 
idea y se nota 
que está 
funcionando”.

los complejos más grandes de la 
ciudad.

No dudaron, además, que tener 
contenedores específicos para 
residuos mezclados y material 
reciclable “ha sido muy bueno, 
porque permite aprender a los 
que no reciclaban desde antes. 
A algunos les cuesta un poco 
más, pero siempre hay alguien 
que se acerca a explicarles”.

En una línea similar se manifes-
tó Erika, una adolescente que 
vive en Euskalerría 70. “Veo que 
los vecinos los usan pila y me 
parece muy positivo, porque por 
un lado ayudan a la limpieza, y 
por otro, cuida el ambiente. En la 
medida que empecemos todos 
a tirar los residuos por separa-
do, nos iremos acostumbrando 
a reciclar y viviremos mejor. 
Además, hemos tenido charlas 
en los liceos sobre esto y está 
bueno que ahora podamos po-

nerlo en práctica en el barrio”, 
aseguró. Además, contó que “yo 
en casa aplico el reciclaje con mi 
familia, al principio tuvimos que 
aprender a hacerlo, pero hoy ya 
es algo cotidiano”.

Una gran respuesta

Ignacio Lorenzo, director de la 
División Limpieza de la Inten-
dencia de Montevideo, consi-
deró que desde que el plan de 
transformación de la recolec-
ción empezó a llevarse a cabo 
“está funcionando muy bien”. 
Esto se ve reflejado, por ejem-
plo, en el hecho de que vecinos 
de otras zonas del complejo se 
acercan para tirar allí sus resi-
duos. “Vecinos de otras de las 
torres, de la parte norte, están 
yendo a lleva sus materiales 
reciclables aparte, y hemos am-
pliado la recolección de recicla-
bles para darle respuesta a ese 
interés por la clasificación”, de-

talló, antes de explicar que este 
no es el fin de camino, pues ade-
más de agregar servicio de re-
colección de podas y jardinería, 
se proyecta que otras entradas 
al predio pasen a tener el mismo 
sistema.

Los pasos dados, aseguró Lo-
renzo, han tenido también re-
percusiones en el exterior del 
predio. “Es evidente que la parte 
de afuera tenemos ahora una 
rambla limpia. Allí había nidos 
de ratas que están totalmente 
controlados porque ya no hay 
residuos en la vía pública. Y nos 
comentaban el otro día que está 
creciendo de nuevo el pasto en 
zonas que estaban deterioradas 
por la basura. Eso es esta visión 
que tenemos reducida en un 
ejemplo”, manifestó.

El recorrido por las voces de 
quienes vieron su realidad im-
pactada por esta política ter-

mina con Viviana, quien vive en 
Euskalerría junto a sus hijos. 
Para ella, tener los contendo-
res dentro del predio “es mucho 
mejor” porque “está todo más 
limpio” y los vecinos y vecinas 
cuentan con la alternativa de 
aprender a reciclar. “Las op-
ciones están buenas, hay para 
basura mezclada, para residuos 
secos y otro para húmedos”, 
dijo, reflejando que todas y to-
dos se van familiarizando con el 
hábito del reciclaje.

Todo esto, resumió, “fue una 
gran idea para que podamos 
seguir asumiendo la cultura del 
reciclaje y ya se nota que está 
funcionando porque la gente 
está entusiasmada y se ve todo 
más limpio”.

E
n setiembre del año 
pasado se puso en 
marcha un sistema 
de recolección que 
cambió la realidad de 

Euskalerría 70. Quienes allí vi-
ven aseguran que desde que la 
Intendencia, como parte de su 
programa Montevideo Más Ver-
de, retiró los contenedores me-
tálicos de la zona de la rambla 
e instaló otros plásticos dentro 
del predio, la limpieza ha mejo-
rado notoriamente. 

“Todo está más limpio desde 
que los pusieron, más cuando 
los dejaron adentro porque se 
limpian constantemente y no 
ensucian las calles o veredas 
como antes. Desde la Intenden-
cia vienen hasta cuatro veces al 
día a recoger la basura. Ha sido 
muy positivo”, dijeron Ismael y 
Olga, una pareja que desde hace 
más de 30 años vive en uno de 



Una batería de medidas 
de la Intendencia en el 

Municipio E
El trabajo de la Intendencia de Montevideo en el Municipio 
E se materializó con la llegada de todos los departamentos 

ejecutando decenas de acciones coordinadas con los vecinos 
y las vecinas. Estos son algunas de las más importantes 

intervenciones llevadas adelantes en la zona.

Concierto de la Orquesta Filarmónica de Montevideo en el complejo Euskal Erría 70. Agosto, 2022. Foto: Agustìn Fernandez /IM

Limpieza en barrio Aquiles Lanza en el marco del Plan ABC + Unión Malvín Norte. Junio, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich /IM

“Controlazo” en policlínica Aquiles Lanza en el marco del Día mundial de la Hipertensión. 2022. Foto: IM

6.300
Las luminarias sustituidas por la comuna en el marco 
del programa Montevideo Se Ilumina. Esto equivale a 
unas 1900 cuadras intervenidas.

13.000.000
La cantidad de kilos retirados de sedimento acumulado 
en el lago del Parque Rivera. Las tareas involucraron el 
trabajo de 1.700 horas de maquinaria.

760
Fueron los metros cúbicos de residuos y malezas 
retirados durante 2022 de los arroyos Malvín y El 
Molino, así como la cañada en Lido y Mantua.

230.000
Los kilos retirados del basural endémico en Acosta y 
Lara durante la limpieza realizada en agosto de 2022.

450
Las personas capacitadas en el Cedel Carrasco 
en áreas tan diversas como albañilería, jardinería, 
electricidad y peinado. Se generaron, además, 50 
puestos de trabajo formales (el 75% de ellos para 
mujeres).

20
Fueron las ferias realizadas que, gestionadas por la 
comunidad, contaron con emprendimientos incubados 
o vinculados al Cedel.

4947
Las personas que asistieron a diversas actividades 
(talleres, cine, muestras, etcétera) en el salón de usos 
múltiples del Cedel Carrasco.

2257
Las consultas recibidas por las Comuna Mujer 8 y 6 
durante 2022. Entre ambas, proporcionaron 34 horas 
de atención semanal.

15
Las ollas y merenderos populares que actualmente 
están siendo apoyadas por la IM en el Municipio E.

300
Fue la cantidad superada de mujeres que consultaron 
por primera vez en una de las Comuna Mujer del 
municipio.

23
Las instancias de sensibilización (talleres, actividades 
en ferias) realizadas para la prevención de la violencia 
de género.

LAS INTERVENCIONES EN NÚMEROS



Una batería de medidas 
de la Intendencia en el 

Municipio E
El trabajo de la Intendencia de Montevideo en el Municipio 
E se materializó con la llegada de todos los departamentos 

ejecutando decenas de acciones coordinadas con los vecinos 
y las vecinas. Estos son algunas de las más importantes 

intervenciones llevadas adelantes en la zona.

Recorrida por barrio Aquiles Lanza. Julio, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich /IM

Actividades en el Parque Idea Vilariño en el marco del Plan ABC + Deporte y Cultura. Setiembre, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM

Recorrida por barrio Aquiles Lanza. Julio, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich /IM

26
Fue la cantidad de mujeres capacitadas para ser 
Promotoras Comunitarias en Género y Prevención en 
violencia de género.

8
Los colectivos liderados por mujeres de la zona 
apoyados en el marco del Fondo Fortalecidas Juntas.

60
Las conexiones a saneamiento realizada en el 
asentamiento Aquiles Lanza.

32
Los partidos del Torneo Jr. NBA disputados en un 
Municipio que también recibió varias instancias de 
competencia e iniciación deportiva del programa ABC+ 
Deporte y Cultura.

300
Las señales de tránsito que fueron colocadas. El 
67% corresponde a señalización nueva. Además, se 
semaforizaron 10 nuevas intersecciones.

21
Las funciones de ciclos de cine organizados por 
Montevideo Audiovisual que fueron proyectadas en la 
zona.

7
Son los proyectos de los Fondos Por Más vinculados 
a ollas y merenderos que contaron con apoyo de la 
comuna. Cinco fueron en la edición 2022, y dos lo están 
siendo este 2023.

5
Fueron los conciertos descentralizados que entre 
la Banda Sinfónica y la Filarmónica de Montevideo 
ofrecieron en el Municipio E.

20
Los espectáculos del Programa de Fortalecimiento de 
las Artes que llevaron gratuitamente la cultura a los 
barrios de la zona.

7
Los espacios públicos donde una vez por semana se 
brindan clases gratuitas de deportes dictadas por 
profesores de ISEF como parte del programa ABC+ 
Deporte y Cultura.

LAS INTERVENCIONES EN NÚMEROS



Se instalarán más de 100 
semáforos para mejorar 
el tránsito y reducir la 
siniestralidad

En mayo comenzará el montaje de 26 semáforos con tecnología adaptativa, a los que a partir de agosto se 
sumarán otros 80 tradicionales, que estarán ubicados en cruces solicitados por la ciudadanía y avalados 
por la Intendencia.

Convocatoria para la segunda edición del Fondo Maggiolo. Abril, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

L
a Intendencia continúa 
recorriendo caminos 
hacia una Montevideo 
con menor siniestra-
lidad vial y más segu-

ridad para los peatones. En su 
afán por seguir mejorando el 
tránsito de la ciudad, lanzó el 
proyecto “100 semáforos”, que 
implica la instalación de 106 
semáforos: 26 inteligentes (con 
tecnología adaptativa que uti-
liza inteligencia artificial para 
adecuarse a la realidad de ese 

punto en cada momento, fo-
mentando así la fluidez y redu-
ciendo los tiempos de viaje) y 
80 tradicionales en puntos so-
licitados por vecinas y vecinas, 
y aprobados por la comuna tras 
un análisis técnico. Entre los 
aspectos analizados estuvieron 
la viabilidad técnica, la tasa de 
siniestralidad del cruce, la cer-
canía con escuelas o centros de 
salud, la afluencia de peatones 
y la existencia de cebras en el 
lugar.

“Instalaremos más de 100 se-
máforos para mejorar la mo-
vilidad. Se analizaron técnica-
mente los lugares en base a 
cantidad de siniestros, cerca-
nía de locales de estudio, entre 
otras variables. Innovaremos 
agregando inteligencia artificial 
en varias unidades para mejo-
rar la eficiencia”, anunció Ca-
rolina Cosse. Además, detalló 
que “en aproximadamente tres 
semanas” se pondrá en marcha 

la instalación de los semáforos 
inteligentes, que son parte del 
programa Montevideo Se Ade-
lanta, al tiempo que en agosto 
empezarán a colocarse los 80 
restantes. “Una gran parte de 
la ciudad será alcanzada por el 
proyecto”, manifestó la inten-
denta.

El valor de los datos

Carolina Cosse encabezó la con-
ferencia de prensa en la que se 

lanzó un proyecto que tendrá 
un plazo de implementación 
de un año y una inversión total 
de 2.000.000 de dólares. De la 
misma también participaron 
Pablo Inthamoussu (director de 
Movilidad) y Fernanda Artaga-
veytia (directora de la División 
Tránsito).

“Queremos anunciar, en el mar-
co de nuestro proyecto de re-
solución de la congestión, en 
el cual iniciamos hace algunos 

UNA MONTEVIDEO MAS SEGURA



"El objetivo 
central es mejorar 
la eficiencia en el 
flujo de tránsito 
de Montevideo 
y aumentar la 
seguridad. Es 
fundamental 
cuidar la salud 
y la vida de la 
gente".

Carolina Cosse

Zona Noroeste:

 f Japón y Grecia

 f Monte Caseros y Ramón y Cajal

 f Av. Agraciada y Fco. Tajes

 f Marcelino Sosa e Isidoro de María

 f Av. San Martín e Isidoro de María

 f Batovi y Floro Costa

Zona Centro:

 f Minas y José Rodó

 f Minas y Constituyente

 f Jackson y Guayabos

 f Magallanes y Galicia

 f Magallanes y Paysandú

meses un proceso para instalar 
tecnología adaptativa en varios 
semáforos de la capital. Vamos 
a reforzar ese proyecto comple-
tando en un año algo más de 100 
semáforos”, comenzó diciendo.

Luego, explicó: “En aproxima-
damente tres semanas comen-
zamos la instalación de una 
veintena de semáforos con tec-
nología adaptativa. Las licitacio-
nes van a ser publicadas en bre-
ve, y en agosto comenzaríamos 
la instalación de alrededor de 80 
semáforos más. Estos surgie-
ron de solicitudes de distintas 
expresiones barriales, concejos 
vecinales, comisiones de veci-
nos, distintas formas de parti-
cipación. Fueron analizados por 
el área de tránsito, con los cri-
terios de factibilidad usuales, y 
de ahí surgen. En un año tendre-
mos más de 100 semáforos nue-
vos instalados en Montevideo”.

Respecto a la importancia de 
los datos y la información en el 
desarrollo de las políticas de la 
Intendencia, Cosse manifestó: 
“Nosotros tenemos una plata-
forma pública donde se muestra 
el estado de congestión de Mon-
tevideo. Queremos gobernar en 
base a evidencia. Después que 
vamos instalando los semáforos 
de tecnología adaptativa vamos 
a poder ver, en la realidad, lo que 
demuestre la plataforma, y si es 
necesario algún cambio lo va-
mos a hacer”.

A modo de cierre, explicó qué 
elementos destacan a los se-
máforos inteligentes: “Dentro 
del marco de la resolución del 
tránsito de Montevideo, se ha 
analizado dónde es necesario 
incorporar tecnología de inteli-
gencia artificial. Esa tecnología 
se instala donde realmente hay 
nudos. Esta tecnología lo que 
permite es aprender, ir apren-
diendo en los ritmos de cambio 
de luces y demás, y cambian-
do su comportamiento. Es un 
aprendizaje constante”.

785

¿En qué cruces 
estarán los 
semáforos 
inteligentes?

Si querés conocer el listado de los otros 80 semáforos que se 
instalarán a la ciudad, podes acceder a la página web de la 
Intendencia (https://montevideo.gub.uy/sites/default/files/
biblioteca/listadodesemaforos.pdf).

Zona Sureste:

 f Av. Italia y Pte. Berro

 f Bvr. España y Roque Graseras

 f Bvr. España y Pedro Berro

 f Benito Blanco y Manuel Pagola

 f Rambla y Guayaquí

 f Benito Blanco y Guayaquí

 f Av. Sarmiento y Enrique Muñoz

 f Bvr. España y Enrique Muñoz

 f Ellauri y Solano Antuña

 f 21 de Setiembre y Luis de la Torre

 f 21 de Setiembre y Benito Blanco

 f Rambla y 21 de Setiembre

 f Benito Blanco y Solano Acuña
Son los 
semáforos que 
actualmente 
funcionan en 
Montevideo, 
12 de los 
cuales son 
destellantes. 



Taller de Cocina Uruguay "Verano CEIBAL". Febrero, 2023. 
Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

Conocé una forma creativa y 
exquisita de comer una fruta nativa 
de alto valor nutritivo, repleta de 
beneficios para la salud.

Torta de 
guayabos

LA RECETA DE COCINA URUGUAY

El programa de educación 
alimentaria que desde 2007 
lleva adelante actividades, 
cursos y talleres gratuitos 
tiene por delante un nutrido 
calendario de propuestas. 
Para conocerlas, podes 
contactarte a la casilla de 
correo cocina.uruguay@imm.
gub.uy o a través de las redes 
sociales: @cocinauruguayIM 
en Instagram y @
Imigualitario en Twitter. 
Hay, además, un número 
de teléfono que funciona 
de lunes a viernes de 11 a 15 
horas: 1950 8647.

Durante todo el año Cocina 
Uruguay llega a todo el 
departamento con su cocina 
itinerante que recorre los 
municipios con actividades 
que fomentan una 
alimentación rica y saludable, 
además de brindar cursos 
y talleres en el aula fija 
establecida en el Mercado 
Agrícola de Montevideo 
(MAM).

* Método de cocción: horno 180°C
* Tiempo de cocción: 30 minutos
* Rendimiento: 20 porciones
* Recipiente: asadera 25x35 cm

INGREDIENTES:
- Guayabo: 300 g
- Harina: 2 y 1/4 tazas
- Huevo: 2 unidades
- Banana: 1 unidad
- Azúcar: 3/4 taza
- Aceite: 1/4 taza
- Polvo de hornear: 2 cucharadas

PROCEDIMIENTO: 
Lavar las frutas y los huevos. Pelar la ba-
nana. Licuar los huevos, el aceite y las 
frutas. Agregar el azúcar y seguir licuan-
do. Mezclar la harina con el polvo de hor-
near y verter lo licuado. Llevar al horno en 
asadera aceitada y enharinada.
 

+ Datos
Nombre: Guayabo del país (Uruguay)

Las frutas son verdes por fuera cuando 
están maduras. Se come la pulpa, que 
tiene un sabor agridulce muy agradable. 
Es de color blanca, levemente marfil o 
rosada y contiene pequeñas semillas que 
también pueden ser consumidas con la 
pulpa.

Los estudios realizados muestran, des-
de el punto de vista nutricional, que los 
frutos nativos son fuente muy importan-
te de antioxidantes, fitoesteroles, ácidos 
grasos, vitamina C, vitamina A, minerales 
y fibra. Los guayabos se destacaron por 
ser ricos en calcio, potasio, zinc y fósfo-
ro, se destacan también por la presencia 
de yodo, contenidos altos de vitamina C y 
otras vitaminas. Los antioxidantes, como 
es la vitamina C, protegen de los efec-
tos del envejecimiento, y contribuyen a 
la prevención de enfermedades como el 
cáncer y las cardiovasculares.

Por lo tanto consumir frutas y verduras 
diariamente nos aporta numerosos be-
neficios para nuestra salud. Por esta ra-
zón siendo un recurso natural, nativo de 
nuestro país, de alto valor nutritivo debe-
ría ser incorporado en nuestra alimenta-
ción y preparaciones caseras diarias.

¿Querés 
saber 
más sobre 
Cocina 
Uruguay?



Un trabajo continuo para
seguir mejorando las ferias
El director de 
Desarrollo 
Económico de 
la Intendencia 
de Montevideo, 
Gustavo Cabrera, 
explicó el trabajo 
que se viene 
realizando junto 
a la Asociación 
de Feriantes 
“para seguir 
construyendo 
las ferias del 
futuro”. El 2 de 
mayo comienza 
un censo de 
trabajadores y 
trabajadoras. Reunión de trabajo para seguir mejorando las ferias. Foto: Agustín Fernández

L
a Intendencia de Mon-
tevideo y la Asociación 
de Feriantes del Uru-
guay (AFU) trabajan 
conjuntamente para 

que las ferias alimentarias sean 
un espacio de sana convivencia 
para que vecinas y vecinos rea-
licen sus compras y disfruten 
de un paseo agradable y placen-
tero. Se busca además mejorar 
las condiciones laborales de las 
trabajadoras y los trabajadores 
que desarrollan sus actividades 
en las diferentes ferias de la 
ciudad.

Con este fin, a partir del 2 mayo 
se realizará un censo telefó-
nico que se utilizará como una 
herramienta fundamental para 
comenzar a definir medidas que 
promuevan diferentes mejoras 
en las ferias.

El director de Desarrollo Eco-
nómico de la Intendencia de 
Montevideo, Gustavo Cabrera, 
explicó que desde la asunción 
de la nueva administración de 
la intendencia de Montevideo 
se inició un dialogo de trabajo 
con la Asociación de Feriantes 
con el objetivo fundamental de 
mejorar las ferias alimentarias.

“Buscamos mejorar las con-

diciones de trabajo de los tra-
bajadores y trabajadoras de 
las ferias, como así también el 
relacionamiento, tanto de ellos 
entre sí, como de ellos con la 
comuna y con los vecinos y ve-
cinas. Al igual que seguir me-
jorando el vínculo de la Inten-
dencia con vecinos y vecinas”, 
sostuvo Cabrera, quien además 
destacó que en todo el proceso 
se encuentran los trabajadores 
municipales detrás".

Para comenzar a trabajar se 
armó una hoja de ruta con los li-
neamientos generales. “Sin em-
bargo, allí advertimos que era 
muy difícil poder tomar medidas 
si no teníamos evidencia cien-
tífica de qué es lo que estaba 
pasando hoy en las ferias como 
fenómeno económico y social”.
“En ese marco definimos reali-
zar un convenio con la Facultad 
de Ciencias Sociales de la Ude-
lar y el Instituto Cuesta Duarte, 
contando con la Asociación de 
Feriantes como garante. Todos 
ellos, junto a la Intendencia de 
Montevideo, conformamos una 
Mesa de Diálogo para comenzar 
a trabajar en un piloto que mos-
trara cómo deberían ser las fe-
rias en el futuro”, agregó.

Dicho convenio se firmó el año 

pasado y fue el puntapié inicial 
para diferentes actividades con-
juntas. Como parte de ello, el 2 
de mayo comienza un censo 
telefónico a todos los trabajado-
res y trabajadoras de las ferias, 
a los que se les va a requerir una 
serie de datos confidenciales, a 
solo objeto del estudio.
“Este censo no tiene ningún áni-
mo fiscalizador y el formulario 

se hizo de manera conjunta en-
tre el Instituto Cuesta Duarte, la 
Facultad de Ciencias Sociales, la 
IM y AFU. Los resultados que se 
obtengan, se convertirán en una 
herramienta fundamental para 
comenzar a definir medidas en 
esta mesa para seguir mejo-
rando las ferias de Montevideo”,  
subrayó Cabrera y observó que 
en esta estrategia trabajan 

varias áreas de la intendencia 
comprometidas con este desa-
fío,  como Desarrollo Ambiental, 
la Secretaría General, Desarrollo 
Económico, Desarrollo Social 
y Movilidad. Todas estas áreas 
estamos interactuando perma-
nentemente para que las ferias 
de Montevideo sean cada día 
mejores”, concluyó.

CENSO A PERMISARIOS EN MAYO



propuestas
para disfrutar
de la cultura8

El mes de abril sorprende con 
increíbles iniciativas para 

gozar de Montevideo y de su 
cultura. El ABC te deja algunas 
de las muchas actividades que 

se pueden encontrar para la 
semana del 21 al 28. 

Festival Montevideo de las Artes en el parque Segunda República Española. Enero, 2023. Foto: Agustìn Fernandez /IM

Función de estreno de "Esperando la carroza" por la Comedia Nacional en el teatro Macció de San José. Foto: Agustìn Fernandez /IM



1 Teatro en el  Florencio Sánchez

“Infernum” se reestrena. Regresa la impactante copro-
ducción del Florencio, luego de sus múltiples funciones 
con localidades agotadas durante octubre y noviembre 
del año 2022. En esta ocasión se presenta los días vier-
nes 21 y 28, y sábado 22 a las 20:00 horas. 

La función inicia en la esquina del teatro, ubicado Gre-
cia y Norteamérica. La obra es apta para mayores de 
18 años. Los Cupos limitados Entradas en Tickantel y 
en boletería de sala. 

2 Continua el ciclo Realizadoras: 

Sigue el ciclo “Realizadoras”, un ciclo de cine que pre-
senta Montevideo Audiovisual desde 2019 con el obje-
tivo de dar un mayor espacio de difusión y circulación 
a películas creadas por mujeres uruguayas y de la re-
gión. La programación incluye: 

"8 cuentos sobre mi hipoacusia": viernes 21 de abril, 17 
h. Cedel Carrasco.

"Años cortos, días eternos": sábado 22 de abril, 19 h. 
Centro Cultural Artesano. 

"Danubio": jueves 27 de abril, 19.00 h. Centro Cultural 
Terminal Goes. 

3 Visitas guiadas al Invernáculo del Botánico

Las visitas guiadas se habilitaron nuevamente, previa 
agenda y con horario establecido. Podrán visitar el in-
vernáculo hasta 20 personas por día, de lunes a sábado 
a partir de las 11.30. La recorrida será guiada por una 
técnica especializada y no tiene costo. 

Las reservas deben realizarse por correo electrónico a 
jardin.botanico@imm.gub.uy indicando el nombre de 
todos los participantes interesados en cada reserva, la 
fecha de interés y teléfono de contacto, o en la sede del 
museo del Jardín Botánico de 9 a 13 horas.

4 Ciclo “Del Libro a la Pantalla”:

En el marco del ciclo, el jueves  27 de abril a las 20 ho-
ras en la Sala Lazaroff se presenta “el viaje hacia el 
Mar”. A partir de un cuento breve de Juan José Moroso-
li, el director uruguayo Guillermo Casanova realizó esta 
suerte de “road movie” criolla sobre seis personajes 
que parten de un pequeño pueblo del interior para co-
nocer el mar. La entrada es libre y gratuita

Reservas a través del correo sala.lazaroff@imm.gub.
uy, al 1950 9075 o por Whatsapp al 099 612 009.

5 Danza en plaza Huelga General

El viernes 28 de abril, 20.30 horas en Plaza Huelga Ge-
neral, se presentará “Resiliencia”. El espectáculo abor-
da a siete mujeres en escena se relacionan, conviven, 
cuidan, tejen, trenzan y limpian sus tristezas como lo 
han sabido hacer a lo largo del tiempo. Ésta es una pie-
za de danza moderna contemporánea que dialoga con 
la fuerza femenina desde su capacidad de adaptación 
frente a una situación adversa. 

Las entradas están a la venta en la web de Tickantel, 
redes de cobranza y boletería de la sala Lazaroff desde 
una hora antes del comienzo del show.

6 Paseos por el día en Montevideo

Durante el mes de abril se realizarán recorridos turís-
ticos guiados por el día. Los paseos se realizarán los 
días sábados 22 y 29 de abril. La salida será a la hora 10 
desde la explanada de la Intendencia y el regreso está 
previsto para la hora 18. Se visitará el parque temático 
Biomas, los humedales de Santa Lucía y se almorzará 
en el parque Punta Espinillo.

Las entradas se adquieren en línea a través de Tickan-
tel o en locales de Red Pagos y Abitab.
Por consultas comunicarse al 1950 9160 de lunes a 
viernes de 10 a 16 h, o al correo: visitas@imm.gub.uy.

7 Miniriders en el Parque de la Amistad

Todos los sábados de 11 a 12:30 horas se brindaran ta-
lleres de miniriders dirigidos a niños y niñas de entre 1 
y 5 años en el Parque de la Amistad. Son gratuitos para 
que niños y niñas puedan aprender y disfrutar. 

8 Peatonales barriales en abril 

Continúan las Peatonales Barriales, el programa que 
impulsa el desarrollo de diversas actividades para 
el disfrute de toda la ciudadanía con el propósito de 
seguir generando espacios libres para la convivencia 
ciudadana, creación de vínculos e instancias de en-
cuentro. 

Se trata de jornadas en las que en horarios determina-
dos se cortan calles barriales postuladas por vecinas 
y vecinos para permitir el desarrollo de propuestas re-
creativas, lúdicas y deportivas pensadas para el disfru-
te de todas y todos.

El jueves 27 en el horario de 13.00 a 16.00 la peatonal 
barrial se ubicará en Triunfo, entre Emancipación y Ti-
mote. Con actividades por el Mes de la Tierra, activida-
des lúdicas, recreativas y deportivas:

Inauguración del Invernáculo del Jardín Botánico. Marzo, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich /IM



El Cosquín Rock 
en Montevideo 

Este 21 y 22 de abril llega la tercer edición del Cosquín Rock en Uruguay en la Rural del Prado. 

S
e esperan a más 
de 40 artistas 
nacionales e 
internacionales 
en tres diferentes 

escenarios que funcionan de 
forma simultanea los dos días 
de jornada. 

Grandes artistas como No Te 
Va Gustar, La Vela Puerca, 
Divididos, Julieta Vengas, 
Ciro y los persas, entre otros 
tantos, estarán presentes en el 
festival es coorganizado por la 
Intendencia de Montevideo. 

Las actividades empezarán el 
primer día después de las 16:20 
y el domingo a las 14:30.
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Día 1

Escenario 1

 y Mota 17.20 
 y Usted Señálemelo 19.00 
 y Marilina Bertoldi 21.00 
 y Ciro y los persas 23.00 
 y Trotsky Vengarán 01.20 

Escenario 2

 y Eli almic 16.40 
 y Dillom 18.05 
 y Skay y los fakires 19.50 
 y La Vela Puerca 21.50 
 y Zeballos 00.20 
 y Escenario 3
 y Orbitando Marte 16.20 
 y Mocchi 17.40 

 y Knack 18.55 
 y Bándalos chinos 19.5 
 y Julieta Rada 21:35 
 y Sara Hebe 22.55 
 y Los espíritus 00.10 

Día 2

Escenario 1

 y Milongas extremas 14.30 
 y La Triple Nelson 15.35 
 y Julieta Venegas 17.15 
 y No Te Va Gustar 19.10 
 y Divididos 21.40 
 y Airbag 00.00 
 y La kermesse redonda 02.10 

Escenario 2

 y Eté y los problems 15.00 
 y Agarrate Catalina y León Gieco 16.20 
 y Conociendo Rusia 18.15 
 y Ysy-A 20.35 
 y El kuelgue 23.05 
 y Cuatro pesos de propina 01.25 
 y Reytoro 03.00 
 y Escenario 3
 y Davus 14.40 
 y Bhavi 15.40 
 y Cumbia Club 16.40 
 y El plan de la mariposa 17.50 
 y Juan Casanova 19.10 
 y Zoe Gotusso 20.40 
 y Agustina Giovio 22.00 
 y Snake 23.10 
 y Luana 00.20 
 y Clipper 01.30. 


